

Walter Ruffler

„rrrrrrrrufffler!“<sup>1</sup>

**Museum in Bewegung – Faszination Papiermechanik  
 Ausstellung im Bergbaumuseum im Kornkasten  
 in Steinhaus/Südtirol**

19. Februar bis 16. Juni 2010

Am Abend des 18. Februars 2010 brachte eine Kindergruppe des Kindergartens Steinhaus mit Liedern und Tänzen Bewegung in das Bergbaumuseum am Ort: Das passte gut zum Thema der Ausstellung: „Museum in Bewegung – Faszination Papiermechanik“, die vom Direktor des Südtiroler Bergbaumuseums *Josef Pahl* eröffnet wurde. Gezeigt werden über 200 Exponate aus der Sammlung des Bremer Grafikers und Künstlers *Walter Ruffler*: dreidimensionale mechanische Skulpturen und Modelle aus Papier, historische Ausschneidebogen, bewegliche Karten und Pop-up-Bücher.

Steinhaus liegt im Südtiroler Ahrntal, einem Nebental des Pustertales, auf der Südseite der Zillertaler Alpen. Etwa um 1400 begann im Nachbarort Prettau für über 500 Jahre der Abbau von Kupfererz. Steinhaus wurde der Verwaltungssitz des Prettauener Kupferbergwerks, in den Jahren 1700–1702 wurde dort ein gewaltiges Lagerhaus zur Versorgung der Bergknappen errichtet, in dem Lebensmittel und Rohstoffe für die Werkzeuge und die Beleuchtung gelagert wurden, der „Kornkasten“. Im Jahre 2000 wurde im Kornkasten ein Museum eröffnet, zusammen mit dem Schaubergwerk Prettau und dem Museumsbereich Schneeberg bilden diese Standorte das Südtiroler Bergbaumuseum, dessen Verwaltungssitz sich in Ratschings befindet. Die Ausstellung spannte den Bogen von den historischen mechanischen Papiermodellen des 19. Jahrhunderts bis hin zu den oft humorvollen zeitgenössischen „paper



Steinhaus, Südtirol. Werbebanner für die Ausstellung „Faszination Papiermechanik“ im Kornkasten. Foto: Verfasser.

automata“. Sie gab Einblick in den Entwurfsprozess eines mechanischen Kartonmodells, benannte Mechanismen zur geeigneten Bewegungsumwandlung, zeigte Werkzeuge für den Kartonmodellbau und lüftete das Geheimnis der enormen Stabilität von 160 g-Papier: ein ziehharmonikaartig gefaltetes Blatt Papier, wie eine freitragende Brücke rechts und links auf leere Streichholzschachteln gestützt, hält die Last eines aufliegenden Kupferbarrens mühelos aus.

Zwei Vitrinen widmeten sich besonderen Antriebsformen, der Pneumatik und dem Sandmotor. Aus dem Jahre 1906 stam-



**Ausstellung im Kornkasten**

Museum in Bewegung – Faszination Papiermechanik von Walter Ruffler

Am 18. Februar 2010 um 18.00 Uhr

Im Bergbaumuseum im Kornkasten Steinhaus

> Programm zur Eröffnung

Begrüßung durch Direktor Josef Pahl

Sing- und Tanzeinlage Kindergarten Steinhaus

Walter Ruffler stellt sein Ausstellungs-konzept vor

Besuch der Ausstellung und Büffet

Zur Eröffnung sind Sie herzlich eingeladen.

*Josef Pahl*  
 Direktor des Bergbaumuseums  
 Josef Pahl

Ausstellung: Museum in Bewegung - Faszination Papiermechanik von Walter Ruffler  
 (www.walterruffler.de)

Eröffnung: am 18. Februar 2010 um 18.00 Uhr im Kornkasten Steinhaus

Dauer der Ausstellung: vom 19. Februar bis 16. Juni 2010

Am 19. und 20. Februar bietet Walter Ruffler Workshops und Führungen an.

Einladung zur Eröffnung der Ausstellung „Faszination Papiermechanik“ im Bergbaumuseum im Kornkasten Steinhaus, Südtirol, Fünffarben-Offsetdruck 15,3 × 15,3 cm, Simon Abler, Steinhaus 2010.